



SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL  
 MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO  
 UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE  
 INSTITUTO DE ARTE E COMUNICAÇÃO SOCIAL  
 DEPARTAMENTO DE ESTUDOS CULTURAIS E MÍDIA

**ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA PLENÁRIA DEPARTAMENTAL –  
 17 DE MAIO DE 2017**

Às 10 horas do dia dezessete de maio de 2017 houve reunião ordinária do Departamento de Estudos Culturais e Mídia da Universidade Federal Fluminense. Estiveram presentes os professores Beatriz Polivanov (Chefe de Departamento), Antônio Oliveira Jr. (Subchefe de Departamento), Afonso de Albuquerque, Ana Lucia Enne, André Queiroz, Ariane Holzbach, Emmanoel Ferreira, José Benjamim Picado, Júlia Silveira de Araújo (substituta), Kleber Mendonça, Marco Roxo da Silva, Marildo Nercolini, Mayka Castellano, Simone Evangelista Cunha (substituta), Simone Pereira de Sá, Thaiane Oliveira e Thalita Bastos (substituta). A ata da reunião consistiu dos seguintes pontos de pauta, além dos informes iniciais: **1. Processo eleitoral da Coordenação de Curso; 2. Uso das salas; 3. Oferta de disciplinas e previsão para 2017/2; 4. Módulos de vagas de disciplinas; 5. Orientações externas de TCCs e 6. Novo IACS.**

**Informes** – A professora Beatriz Polivanov iniciou os informes dando a palavra à professora Ana Flávia Clemente, do Departamento de Comunicação (GCO), Vice-Diretora do IACS. A professora explicou que está visitando os Departamentos vinculados ao IACS para explicar sobre os eventos comemorativos que celebrarão os 50 anos do Instituto. A professora relatou que, dentre outras realizações da gestão atual da Direção, foi criado o Núcleo de Comunicação Integrada e Cultura, com o intuito de melhorar a imagem institucional do IACS. Informou sobre a organização de uma comissão institucional do IACS que pretende contar com a participação de todos os departamentos, trabalhando com o aumento da visibilidade das iniciativas realizadas no IACS. Informou que está sendo planejado um evento comemorativo para os 50 anos do IACS, que acontecerá em setembro de 2018. Falou sobre a importância do engajamento dos alunos no projeto “Rumo aos 50 anos”. Tal projeto terá início em outubro deste ano com a realização de seminários no contexto do “Encontro Interdisciplinar do IACS – Rumo aos 50 anos”. O evento terá a seguinte estrutura: um seminário de três dias com seis mesas ao total, além de exposições e mostras. O evento contará com uma comissão interdepartamental, que deverá se reunir mensalmente seja de forma presencial seja *online*, com o intuito de articular a divulgação das atividades do IACS através do Núcleo de Comunicação Integrada e planejar os eventos. A professora Beatriz Polivanov havia se voluntariado para participar de tal comissão e questionou se mais algum colega teria interesse em fazê-lo. Os professores André Queiroz e Antônio Oliveira Jr. passaram a compor também a comissão. A professora Ana Flávia agradeceu à professora Beatriz pelo espaço para sua fala e participação no projeto. Em seguida, a professora Beatriz pergunta aos colegas se teriam informes. O professor Afonso Albuquerque relatou que teve trabalho aprovado na Conferência IAMCR, que ocorrerá em

BBP

48 Cartagena em julho deste ano. Não havendo mais informes dos colegas a professora Beatriz  
49 apresentou as três professoras substitutas que estão atuando no Departamento em 2017,  
50 Júlia Silveira, Simone Evangelista e Thalita Bastos, dando-lhe as boas vindas ao  
51 Departamento. Cada uma se apresentou brevemente para os outros colegas e foram  
52 parabenizadas. A professora Ariane Holzbach informou sobre as novas demandas do  
53 projeto ECIN, seu momento de reestruturação e sua busca por soluções para o  
54 esvaziamento de alunos da equipe durante o período das ocupações, bem como seu  
55 provável afastamento da coordenação do mesmo tendo em vista a possibilidade de assumir  
56 a Vice Coordenação do curso de Estudos de Mídia a partir de julho de 2017. Foi informado  
57 então que as professoras substitutas Júlia Silveira e Simone Evangelista irão passar a co-  
58 coordenar a ECIN a partir de agora. A professora Ana Enne deu boas vindas às colegas,  
59 mas enfatizou a questão de sempre os docentes entrantes do Departamento estarem  
60 assumindo cargos e funções administrativas. Na sequência, a professora Beatriz apresentou  
61 os informes feitos na Reunião de Colegiado de Unidade realizada em abril de 2017 que  
62 concernem diretamente ao Departamento. Foram eles: A) Marcação de férias via sistema  
63 online. A professora Ana Enne informou que não conseguiu fazer o cadastro necessário, o  
64 que seria preocupante visto que o prazo seria até dia 30 de maio para marcação de férias. O  
65 professor Kléber se disponibilizou para solicitar as alterações no formulário. Ficou  
66 acordado que os professores irão utilizar o modelo anterior para solicitar as férias e a  
67 professora Beatriz irá buscar novas informações sobre o assunto junto ao DAP, bem como  
68 fazer uma reclamação sobre o não funcionamento do sistema online. B) Reserva sala  
69 Interartes. Passará a ser realizada *online*, pelo site do IACS, com 15 dias de antecedência no  
70 caso de seminários e afins e 7 dias de antecedência para atividades de sala de aula. O  
71 professor Kléber Mendonça, Diretor do IACS, informou também que foi desenvolvido um  
72 formulário *online* para solicitação de manutenção do IACS. C) Lista de material de  
73 compras. Foi enviada pelo Departamento dentro do prazo solicitado pela Direção. D)  
74 Pedidos de progressão. Deverão conter: relatório de atividades, parecer da Comissão, ata de  
75 reunião de Departamento com aprovação da mesma e RAD com assinatura do docente, da  
76 Chefia de Departamento e da Direção de Unidade. E) Lançamento de notas. O  
77 cumprimento do prazo para tal é fundamental. A professora Beatriz lembrou que podem  
78 ser enviadas parcialmente as notas até o último dia do prazo, 19 de julho. O professor  
79 André Queiroz perguntou sobre a possibilidade de facilitar o cancelamento da matrícula dos  
80 alunos que não conseguiram se inscrever em sua disciplina de sexta-feira, que teve  
81 problemas com os horários, por conta de um erro no momento da divulgação das  
82 disciplinas para os alunos. O professor Emmanoel Ferreira sugeriu utilizar o período de  
83 ajustes neste caso excepcional para avaliar a possibilidade de cancelamento dessas  
84 inscrições, que deve passar pelo Colegiado. A professora Beatriz propôs que a próxima  
85 reunião ocorra no dia 23 de junho de 2017, às 10 horas, dia e hora aprovados pela Plenária.  
86 Contudo, a professora Thaianne Oliveira informou que não poderá estar presente na data. A  
87 professora Beatriz informou ainda que o segundo seminário sobre a reforma curricular irá  
88 acontecer dia 13 de junho às 14 horas. A professora Simone Sá solicitou que fosse pensada  
89 outra data para que possa estar presente, caso possível. O discente Gabriel Ferreirinho  
90 informou que os formulários para os alunos de Estudos de Mídia sobre a reforma estão  
91 sendo feitos. A professora Beatriz informou que está disponibilizando as atas de todas as  
92 reuniões de Departamento do GEC no site [www.atas.uff.br](http://www.atas.uff.br), seguindo um ideal de  
93 transparência. E que foi informada que para finalização dos estágios probatórios é  
94 necessário anexar ao processo a avaliação discente feita pela CPA (Comissão Própria de

BIBD

95 Avaliação). Informou também que, conforme comunicado pelo professor Antônio Jr., todos  
96 os diários de classe das disciplinas precisam ser preenchidos e guardados. Deverão ser  
97 entregues para arquivamento no final do semestre. Por fim, a professora Simone Sá  
98 informou que está entrando com processo para Professora Titular e solicitou auxílio do  
99 Departamento quanto aos documentos necessários, como ordem de serviço, modelos do  
100 processo e planilhas. Não havendo mais informes, passou-se para o primeiro ponto de  
101 pauta.

102 **1. Processo eleitoral da Coordenação de Curso.** O professor Benjamim Picado,  
103 presidente da Comissão Eleitoral, comunicou que foi feita a inscrição de chapa única,  
104 composta pelas professoras Mayka Castellano (Coordenação) e Ariane Holzbach (Vice-  
105 Coordenação), a tempo. As eleições ocorrerão do dia 22 a 24/05/17, com apuração no  
106 próprio dia 25/05, após fechamento das urnas. O professor Emmanoel informou sobre o  
107 recebimento de e-mail da PROGRAD dando o prazo final para a saída da Coordenação  
108 vigente até dia 14 de agosto de 2017. Terminado o processo eleitoral o resultado deve ser  
109 aprovado em reunião de Colegiado de Unidade, bem como Departamental. Não havendo  
110 mais o que se tratar por ora quanto a este ponto de pauta, passou-se para o seguinte.

111 **2. Uso das salas.** A professora Beatriz comunicou que recebeu um pedido da Debora, da  
112 PROGRAD, solicitando o uso da sala A-402 de 9h às 14h às terças-feiras para o Programa  
113 Idiomas sem Fronteiras e consultou a Plenária quanto à posição que se deveria tomar.  
114 Dentre as falas foram apontados os seguintes aspectos: a) que os equipamentos e a própria  
115 sala A-402 são de propriedade e zelo do Departamento, havendo documento no qual consta  
116 essa informação; b) que as salas 402 e 405 funcionam como local de grupos de pesquisa,  
117 atividades de extensão, apoio das atividades da pós-graduação, reuniões entre professores  
118 os alunos, dentre outras funções; c) que o GEC não conta com gabinetes nem espaços  
119 similares para os docentes, ocupando, precariamente, a sala 402 e 405 tal função também,  
120 bem como espaços para bancas de TCC. Desse modo, teve-se o consenso de que a sala não  
121 deverá ser emprestada para a atividade solicitada, contudo, destacou-se a importância do  
122 diálogo com a PROGRAD. A professora Beatriz comunicou que a PROGRAD tem feito  
123 fiscalização sobre o uso das salas de aula e é importante que não haja vacância regular das  
124 mesmas, o que pode ocorrer para atividades como encontros de grupos de pesquisa, clubes  
125 e orientações de TCCs. Nesse sentido, propôs que fosse pensada uma lógica de equilíbrio  
126 da distribuição das salas para os projetos e para as atividades que não são semanais. A  
127 professora informou ainda que têm sido encontradas as salas 402 e 405 sem o trancamento  
128 via chave Papaiz e que irá conversar com a equipe de limpeza do prédio sobre a  
129 importância de fechar bem todas as salas. A professora Simone sugeriu fazer um uso  
130 melhor do espaço do almoxarifado do 4º andar. O professor Marco Roxo reforçou a  
131 importância de se anotar no controle da recepção o nome das pessoas que pegam as chaves  
132 das salas 402 e 405. Não havendo mais o que se tratar por ora quanto a este ponto de pauta,  
133 passou-se para o seguinte.

134 **3. Oferta de disciplinas e previsão para 2017/2.** A professora Beatriz solicitou a todos os  
135 colegas que enviem suas propostas de disciplinas obrigatórias e optativas até o dia 05 de  
136 junho, indicando dia/horário pretendido, título das disciplinas e se é o caso de estágio  
137 docência (e com qual aluno em caso positivo). Pediu que, na medida do possível, não  
138 fossem repetidas as disciplinas optativas ofertadas nos últimos 4 semestres. Informou que a  
139 professora Ana Enne pediu para inverter os dias de suas disciplinas com os do professor  
140 Marildo Nercolini devido aos horários de atividades relativas à Coordenação na Pós-  
141 Graduação. A professora Simone perguntou se existe alguma previsão de afastamento para

MBP

142 2017/2, o que não irá ocorrer. A professora Júlia Silveira perguntou como funciona a  
143 determinação de disciplinas para as professoras substitutas, ao que a professora Beatriz  
144 respondeu que podem selecionar as disciplinas, o dia e horário que melhor satisfizerem,  
145 podendo ser eventualmente necessário algum ajuste. A professora Ana Enne levantou a  
146 possibilidade de se parar de ofertar a disciplina de Comunicação e Cultura para o Curso de  
147 Nutrição, uma vez que na própria avaliação da CPA fica claro que os alunos do Curso não  
148 veem importância na mesma. O professor Afonso Albuquerque concordou e sugeriu a  
149 retirada da disciplina para o curso de Nutrição. O professor Kléber informou que é possível  
150 pedir para o Curso que faça reforma do Currículo e retire a disciplina, propondo  
151 equivalência para outra disciplina. A professora Beatriz informou que para este semestre  
152 próximo não será possível ainda, mas que tal diálogo pode ser feito em breve, de forma  
153 parcimoniosa, conforme proposto pelo professor Antônio Jr. Nada mais havendo a ser  
154 tratado por ora quanto a este ponto, passou-se para o seguinte.

155 **4. Módulos de vagas de disciplinas.** A professora Beatriz lembrou que tal ponto foi  
156 levantado em reunião anterior, mas não houve tempo hábil de deliberação adequada sobre o  
157 mesmo. O assunto envolve dois aspectos: as vagas ofertadas para outros cursos e muitos  
158 excedentes do próprio Curso de Estudos de Mídia em algumas disciplinas, relacionados a  
159 um desequilíbrio entre número de inscritos nas disciplinas do Departamento. A professora  
160 Simone ressaltou que tem recaído sobre o professor a decisão de acolher ou não os alunos  
161 excedentes, sofrendo pressão pessoal nesse sentido. Afirmou ser necessário definir um  
162 módulo razoável de alunos, sem a possibilidade de acolher mais excedentes, fechando um  
163 módulo e abrindo apenas 20% a mais das vagas para excedentes. O professor Afonso  
164 afirmou que muitos alunos de Estudos de Mídia não conseguem se inscrever nas  
165 disciplinas, pois as vagas estão ocupadas por alunos de outros cursos. Afirmou que acordos  
166 antigos, como o que prevê 5 vagas para Cinema, 5 para Produção Cultural e 5 para  
167 Comunicação não precisam ser mantidos. O professor Marildo argumentou que quem deve  
168 decidir quantos alunos de outros cursos podem fazer a disciplina é o professor, ressaltando  
169 a importância do contato dos alunos de Estudos de Mídia com os alunos de outros cursos. O  
170 professor Kléber lembrou que essa conduta de abertura de vagas para outros cursos faz  
171 parte de um consenso e colabora para a dinâmica das disciplinas, sendo pouco estratégico  
172 fechar as disciplinas do Departamento para alunos de outros cursos, uma vez que tal troca  
173 promove uma experiência enriquecedora para professores e alunos. O professor Afonso  
174 questionou a distribuição prévia de 15 vagas das disciplinas para cursos específicos como  
175 um padrão das disciplinas do Departamento, propondo que os alunos procurem  
176 espontaneamente os professores do curso segundo seus interesses, cabendo ao professor  
177 aceitá-los ou não. A professora Mayka afirmou que é saudável a recepção de outros alunos  
178 e que a questão é pensar como resolver o problema daqueles que a princípio não são  
179 contemplados nos módulos iniciais. A professora Simone afirmou que é preciso pensar  
180 coletivamente, visando um equilíbrio na distribuição das disciplinas. E que essa questão  
181 não deve recair sobre o professor. A professora Ana Enne propôs pensar numa  
182 flexibilização dos módulos externos. As opções seriam ou manter o padrão atual de 40  
183 vagas para Estudos de Mídia, mais 20% das vagas nos módulos já estabelecidos, ou então  
184 flexibilizar os módulos, o que aumentaria o trabalho do secretário do Departamento e dos  
185 professores. O professor Benjamin falou sobre o desequilíbrio da demanda dos alunos, uma  
186 relação entre a política de oferta do curso com a dinâmica de outros cursos, e a política de  
187 módulo. Essa decisão seria política por estar alterando, de uma forma ou de outra, o modo  
188 de lidar com a abertura de vagas para outros cursos. O professor André afirmou que essa

189 possibilidade de participação de alunos de outros cursos desperta o interesse maior pelo  
190 curso de Estudos de Mídia. Sugeriu uma autocrítica em relação e propôs dinamizar os  
191 modos de melhorar a relação com os outros alunos de outros cursos. Uma melhor  
192 comunicação, visto que a coordenação não tem acesso a esses alunos que não são de  
193 Estudos de Mídia. O professor Afonso propôs o retorno a uma ideia de módulo simples,  
194 somente para alunos de Mídia. O professor Antônio Jr. apontou que algumas disciplinas  
195 exigem módulos reduzidos. O professor Kléber trouxe uma proposta intermediária àquela  
196 realizada anteriormente por Afonso, que seria deixar os módulos em aberto. A professora  
197 Ana Enne sugeriu a manutenção dos módulos flexibilizados pelos professores, o que  
198 permite formas de integração dos alunos. O professor Afonso sugeriu o estabelecimento de  
199 vagas fixas para o curso de Estudos de Mídia e que os outros módulos sejam adicionados  
200 pelos professores, delegando à Coordenação cortar as inscrições quando atingir a cota de  
201 20%. O professor Emmanoel levantou a questão de que muitos alunos se inscrevem nas  
202 disciplinas com vagas limitadas, tirando a vaga de alunos mais interessados, e param de  
203 frequentar. Sugeriu que seja feita uma conscientização dos alunos quanto a isso. Tal  
204 colocação estimulou um debate em como fazer para o aluno parar de abandonar as  
205 disciplinas em que se inscreve. Após todas as propostas para módulos de disciplinas foi  
206 aberta a votação. As duas propostas foram: A - 40 vagas para Estudos de Mídia e manter as  
207 15 vagas para alunos de outros cursos já estabelecidas, quantidade que pode mudar de  
208 acordo com a necessidade e a demanda do professor no início do semestre, fazendo com  
209 que essas vagas entrem para registro no sistema; B - 40 vagas para Estudos de Mídia e não  
210 manter nenhum módulo para outros cursos, ficando a critério do professor informar ao  
211 funcionário do Departamento sobre as vagas extras. A votação teve o seguinte resultado: A  
212 - 13 votos, B - 1 voto, Abstenções - 4 votos. Isto é, foi APROVADO que se mantém o  
213 padrão de 15 vagas para outros cursos, mas os docentes podem optar por fazer ajustes  
214 nesses módulos. E que o número de vagas por disciplina deve ser o de 40 alunos mais 20%  
215 de excedentes; acima deste número a Coordenação do Curso impede a inscrição dos alunos,  
216 mas caso haja alguns interessados pontualmente que solicitem inscrição na disciplina o  
217 professor poderá aceitá-los utilizando o formulário para tal. Não havendo mais o que se  
218 tratar por ora quanto a este ponto de pauta, passou-se para o seguinte.

219 **5. Orientações externas de TCCs.** Ficou acertado que tal ponto, solicitado pela professora  
220 Ariane Holzbach, ficará para a reunião seguinte, no topo da pauta. Passou-se, então, para o  
221 último ponto de pauta.

222 **6. Novo IACS.** A professora Beatriz realizou a leitura de trecho da ata da última reunião de  
223 Colegiado de Unidade, ocorrida em 06/04/17, na qual foi informada a previsão do  
224 encerramento das obras em 180 dias a partir da data de publicação do Termo de  
225 Remanescente de Obras. Foi informado que serão disponibilizados todos os blocos, mas  
226 sem tratamento acústico e luminotécnica. Essas informações apontam para possibilidade de  
227 ter 11 blocos disponíveis no início de 2018, a princípio. O professor Afonso, como  
228 representante da Comissão de Obras, afirmou que o Departamento precisa definir o que é  
229 essencial para o bom funcionamento de atividades didáticas, de pesquisa, pós-graduação,  
230 extensão, espaço para os professores etc. e que devemos ter claras as nossas demandas. O  
231 professor Kléber defendeu que é importante deixarmos a discussão para a próxima reunião  
232 pelo momento ambíguo da UFF e a necessidade de entender primeiro quais serão os prazos  
233 reais para que a obra seja finalizada. Ele reafirmou que não há necessidade de atropelar a  
234 discussão e que será mantida a alocação do espaço conforme foi acordado em 2011. Além  
235 disso, lembrou que a Comissão de Obra é um apoio para auxiliar no cumprimento dos

236 prazos e entregas da obra e não possui caráter deliberativo. O professor Antônio Jr.  
237 ratificou que a proposta do uso do novo IACS foi definida em 2011 e enfatizou que ela  
238 precisa ser defendida. O professor Afonso defendeu que o curso mudou de 2011 para 2017  
239 e que o Departamento deve estabelecer suas estratégias para não haver dúvidas quando for  
240 transferido para o novo IACS. Devido ao tardar da hora acordou-se que tal ponto será o  
241 primeiro da próxima reunião, a ser realizada em final de junho. Cumprido o tema em pauta,  
242 nada mais havendo a tratar, eu, Beatriz Polivanov, Chefe de Departamento, dei por  
243 encerrada esta reunião departamental, lavrada por mim, Beatriz Polivanov, na presente ata.

*Beatriz Polivanov*

Beatriz Polivanov  
Chefe de Departamento  
GEC / IACS / UFF  
SIAPES: 2714291



**Lista de Presença**

Niterói, 17 de MAIO de 2017.

AFONSO DE ALBUQUERQUE 

ANA LUCIA SILVA ENNE 

ANDRÉ QUEIROZ 

ANTONIO R. DE OLIVEIRA JÚNIOR 

ARIANE DINIZ HOLZBACH 

BEATRIZ BRANDÃO POLIVANOV 

BRUNO ROBERTO CAMPANELLA (afastamento pós-doc)

CARLA PEREIRA BARROS (afastamento pós-doc)

EMMANOEL MARTINS FERREIRA 

FELIPE DA COSTA TROTTA (afastamento pós-doc)

FERNANDO RESENDE 

JOSÉ BENJAMIM PICADO 

JÚLIA SILVEIRA DE ARAÚJO (substituta) 

KLEBER SANTOS DE MENDONÇA 

MARCO ANTONIO ROXO DA SILVA 

MARILDO JOSÉ NERCOLINI 

MAYKA JULIANA CASTELLANO REIS 

MIGUEL FREIRE

PAULA SIBILIA

SIMONE EVANGELISTA CUNHA (substituta) 

SIMONE PEREIRA DE SÁ 

THAIANE MOREIRA DE OLIVEIRA 

THALITA CRUZ BASTOS (substituta) 

VIKTOR HENRIQUE CHAGAS